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Недавно группа московских уче-
ных побывала у своих подшеф-
ных - моряков Северного флота. 

На одной из баз они увидели уже ставшие леген-
дарными лодки «Альфа». Мало кто знает, что эти
лодки рождались в исследовательских институ-

тах и конструкторских бюро, которые находятся в Мо-
скве и Подмосковье. И первым среди них следует на-
звать Физико-энергетический институт имени академи-
ка А.И. Лейпунского...

Обнинск давно уже числится среди моряков как
«главная океанская база». И особого преувеличения в
этих словах нет: здесь выучивались офицеры атомного
подводного флота. Впрочем, на первом этапе это нуж-
но было тщательно скрывать. Ходили офицеры только
в гражданских костюмах, называли друг друга не по
званию, а по имени и отчеству, о море и кораблях не
упоминали. Все считались работниками АЭС. В свою
очередь атомщикам тоже было категорически запре-
щено даже намекать о том, с кем они имеют дело. Сек-
ретные службы тщательно следили за конспирацией.
Случился страшный скандал, когда кто-то из физиков
крикнул во время волейбольного матча: «Моряк, пода-
вай скорее!» Об этом ЧП доложили наверх в Москву, и
оттуда немедленно последовал приказ ужесточить ме-
ры безопасности.

Но однажды случилось невероятное: в Обнинске по-
явилась группа адмиралов! Они шествовали в полном
обличье, не скрывая своей принадлежности к Военно-
морскому флоту. Оказывается, то была инспекционная
проверка того, как готовились подводники к своим бу-
дущим походам.

Ныне в Обнинске адмирала встретить легко: многие
моряки обосновались здесь, уйдя в отставку. А некото-
рые продолжают здесь служить, потому что ФЭИ оста-
ется стартовой площадкой для проникновения в океан-
ские глубины.

Естественно, что и для семи АПЛ «Альфа» экипажи
готовились здесь. 

История «проекта № 705» драматична, таинственна,
необычайно интересна. Это были АПЛ, на которых сто-
яли реакторы со свинцово-висмутовым охлаждением -
еще одно реальное воплощение идей академика
А.И. Лейпунского.

Появление лодки «Альфа» в океане сразу же вызва-
ло шок у американцев и их союзников по НАТО. 22 ча-
са «Альфа» следила за самой мощной лодкой США,
села ей на хвост так, что могучая субмарина, оснащен-
ная 24 ядерными ракетами, не могла от нее оторвать-
ся. И только после получения приказа с базы о прекра-
щении преследования «Альфа» снизила скорость и...
исчезла.

Ничего подобного в истории «битвы за господство в
Мировом океане» не случалось, а потому все разведчи-
ки США и НАТО были брошены на прояснение случив-
шегося. Они смогли выяснить только то, что на стапе-
лях завода в Северодвинске заложены новые экземп-
ляры лодки проекта № 705.

Между тем невероятные события на Северном фло-
те продолжались. Во время очередных учений выясни-
лось, что новая лодка развивает скорости, при которых
даже торпеды не способны ее догнать! Поначалу запад-
ные адмиралы не поверили этой информации (кстати,

и некоторые наши командиры тоже!), но данные под-
твердились. Пришлось конструкторам создавать новую
торпеду...

Много лет спустя соревнование «Альфы» и торпеды
по скорости приведет к трагедии «Курска», но это уже
иная история, и лишь немногие смогут связать события
начала 80-х годов и наше время. Да и все семь «Альф»
уже прекратят свое существование, навсегда застыв у
причалов. Только знающие люди смогут прийти к это-
му своеобразному памятнику и отдать дань подвигу
ученых и моряков, которые сумели создать и научили
летать под водой эту удивительную АПЛ.

Что же случилось? Почему «Альфа» осталась
лишь яркой вспышкой в истории атомной науки и Во-
енно-морского флота? Даже в истории ФЭИ и в мо-
нографиях об академике Лейпунском лишь упоми-
нается о создании «Альфы», не более того. Да еще
в Книге Гиннесса фиксируется, что самую высокую
скорость движения под водой развивала именно
«Альфа».

В дни, когда отмечалось 100-летие со дня рождения
ученого, я встретился с теми, кто принимал непосред-
ственное участие в создании «Альфы». Они рассказали
о некоторых деталях из биографии этой удивительной
субмарины.

Сначала - контр-адмирал Леонард НИКИТИН. 
Я спросил его:
- Может ли великий ученый или конструктор изме-

нить лицо всего Военно-морского флота?
- По-моему, ответ очевиден. Это случилось на наших

глазах, когда появились атомные подводные лодки. Од-
нажды шло совещание командиров на базе, где я слу-
жил. Вел его Главнокомандующий ВМФ С.Г. Горшков. А
командиром первой лодки новой серии был Александр
Сергеевич Пушкин. Он спросил адмирала, мол, когда
же его лодку перестанут использовать в научных целях
и он, командир, сможет заниматься боевой работой. На
это Горшков сказал, что пора менять психологию - те-
перь научная работа и научные исследования становят-
ся частью боевой работы.

Потом я эти слова повторял часто. Надо было соз-
дать лодку, которая могла бы уходить от торпед, то
есть у нее должна быть мощная и малогабаритная ре-
акторная установка. И абсолютно безопасная! Именно
эту идею и предложил Александр Ильич Лейпунский.
Свинец-висмут в качестве теплоносителя - это было
фантастически интересное решение. К сожалению,
оно намного опередило время, и технически в 80-е го-
ды в полной мере такую оригинальную конструкцию
реализовать не удалось.

К разговору присоединился Георгий Ильич
ТОШИНСКИЙ. Он доктор технических наук, профессор,
был директором отделения ЯЭУ с жидкометалличе-
ским охлаждением. Ныне он советник директора ФЭИ.

- Я работал с Александром Ильичом Лейпунским с
самого начала создания энергетической установки для
этой лодки, - сказал он. - Не буду сейчас анализиро-
вать, почему проект № 705 был закрыт. У нас была же-
сткая конкуренция, и в ней мы проиграли своим друзь-
ям-соперникам, в частности, из-за того, что уже не бы-
ло с нами АИЛа. Мне кажется, что теплоноситель сви-
нец-висмут Александр Ильич выбрал намного раньше,
чем 1952-й год, когда начались работы по лодке. Он
позволяет создать ядерную установку, работающую
при низком давлении. И проблемы безопасности ста-
новится решать легче, чем в том случае, когда мы име-
ем дело с водой. Понятно, что во время боевых дейст-
вий у лодки могут быть повреждения, аварийные ситу-
ации, а потому теплоноситель может вытечь из реакто-
ра. В этих случаях не должно быть ни взрывов, ни по-
жаров, никаких химических реакций. Теплоноситель
свинец-висмут этим требованиям отвечал. Американ-
цы использовали натрий. Но после ряда аварий с на-
трием вынуждены были отказаться от него.

- Говорят, что процесс создания «Альфы» был
очень мучителен...

- Мало сказать - «мучительно»... При создании лод-
ки было несколько критических ситуаций, при которых
пытались закрыть это направление. Александру Ильичу
удавалось отстаивать свою точку зрения, в том числе и
на высшем уровне. В конце концов серия из семи лодок
была сделана. Это были уникальные субмарины. Одна-
ко базовое обслуживание этих лодок было сложным,
слишком мало опыта у моряков, флот не был готов к
появлению такого оружия. Мы собирались внести не-
обходимые изменения к следующему поколению лодок
такого типа, но страна уже не могла по экономическим
соображениям развивать несколько направлений.

...У причалов одной из баз Северного флота стоят
лодки-рекордсмены. Они напоминают нам о прорыве
в атомной науке и технике, который был сделан во
второй половине ХХ века. Пока «Альфа» принадлежит
только истории, но нет сомнения, что идеи, заложен-
ные в ней, потребуются нашим потомкам.

Александр ЛЕЙПУНСКИЙ: «Перед нашей наукой по-
ставлена задача - занять передовое положение в мире.
Мы должны стать страной с наиболее развитой наукой
и техникой. Для этого необходимо решительное уско-
рение темпа развития науки. Решающими обстоятель-
ствами являются возможность сосредоточения ресур-
сов в важнейших областях исследовательской дея-
тельности и необходимость отбора талантливых лю-
дей для работы в науке из всей массы молодежи. Ес-
ли важность правильного распределения ресурсов
широко понята и осознана, то значение отбора нужной
науке молодежи еще не стала общепринятой идеей.
Важность этого дела невозможно переоценить. Во
всех областях человеческой деятельности существен-
но привлекать наиболее способных к этой деятельно-
сти людей. Особенно это необходимо для научных и
научно-технических коллективов. Нужно надеяться,
что эта задача будет понята и поставлена перед всеми
коллективами».

Такое впечатление, будто ученый говорит это сего-
дня, а не сорок лет назад!

Владимир ГУБАРЕВ

ЖАР-ПТИЦА, 
ЛЕТЯЩАЯ ПОД ВОДОЙ
ЛЕГЕНДАРНЫЕ СТРЕМИТЕЛЬНЫЕ СУБМАРИНЫ - 
У ПОСЛЕДНЕГО ПРИЧАЛА

БЫЛО ВРЕМЯ…
Сейчас Москва-река всегда полна воды, а
до постройки в середине XIX века первой
плотины в районе нынешнего центра ее в
некоторых местах свободно переходили
пешком. Правда, соорудив запруду, люди
изменили характер реки не только себе на
пользу, но и на беду: нередким явлением
стали наводнения. Да какие! В 1908 году
поднявшаяся на 9 метров вода затопила
Дорогомилово, Лужники и Замоскворечье -
в общей сложности более полутора тысяч
гектаров. Пострадало 2,5 тысячи домов,
были и человеческие жертвы. Немногим
слабее стихия разгулялась в 1926-м. Но да-
же в самые спокойные годы во время поло-
водья и дождевых паводков река начала
разрушать свои берега. 

Конец этому положило строительство
Москворецкой шлюзовой системы. Теперь
главная столичная река находится в подпо-
ре Карамышевской, Перервинской и Бесе-
динской плотин и фактически представляет
собой каскад водохранилищ, в которых
уровень воды постоянно регулируется. На
входе в город ее здорово обезвоживают во-
донасосные станции, и, чтобы она не обме-
лела, ее подпитывают водой из Волги, по-
ступающей по каналу имени Москвы через
речки Сходню и Химку, а также сбросом
очищенных городских стоков Курьянов-
ской и Люблинской станций аэрации. В за-

суху начинают дополнительную перекачку
из Волги.

Теперь Москву-реку можно перейти
только по льду в студеную зиму. Правда,
из-за теплого влияния города крепок он не
везде, а около МГЭС-1 льда не бывает и во-
все. Но там, где он образуется, держится
долго - как правило, до конца марта. Быва-
ли даже годы, когда он вскрывался только
1 мая. Правда, за всю историю после по-
стройки плотин таких отмечено только два
- 1875-й и 1929-й.

ПОИЛИЦА
Сколько под Москвой воды, точно ответить
затрудняются даже ученые. Известно лишь,
что стоит она над древним морем, которое
залегает на глубине более 700 метров. За
300 миллионов лет своего существования и
постоянного размывания геологических
пород его воды превратились в так называ-
емые рассолы. Во время Великой Отечест-
венной войны их добывали для производ-
ства поваренной соли, а с 70-х годов про-
шлого века стали использовать в бальнео-
логических целях.

Выше рассолов - до 350 метров в глуби-
ну - воды подземные. Они образовались за
счет просачивания дождевых и талых вод.
Солоноватые сульфатно-кальциевые, они
широко известны как минеральная вода
«Московская». 

Еще выше расположены мягкие пре-
сные грунтовые воды. В прошлом бившие
из них многочисленные родники и более 4
тысяч вырытых колодцев полностью обес-
печивали население Москвы питьевой во-
дой. Но город рос, расстраивался вширь и
вглубь, и в последнее десятилетие оста-
лось лишь несколько используемых род-
ников в долинах рек Химки, Чуры и Битцы. 

Раньше уровень подземных вод был так
высок, что они питали Москву-реку и ее
притоки. Серьезные изменения начались с
30-х годов прошлого столетия в связи со
строительством метро. А своего максиму-
ма нарушение естественного режима под-
земных вод столицы достигло в 50-60-е
годы. Именно в это время как никогда бур-
но развивалась промышленность, строи-
лось жилье. Глубокие котлованы пересека-
ли водоносные жилы, разраставшийся го-
род забирал все больше воды, отдавая
взамен лишь утечки из инженерных сетей.
Берега Москвы-реки заковывали в набе-
режные, а малые реки - в трубы и коллек-
торы. Свыше 20 из них теперь спрятано ча-
стично и более 40 - полностью. Самые
крупные из последних - Неглинная, Тара-
кановка, Филька, Пресня, Нищенка и при-
токи Яузы - Каменка, Копытовка, Хапилов-
ка, Рыбинка, Синичка. От некоторых на по-
верхности остались лишь пруды, а чаще -
только названия улиц. 

Подлило масла в огонь включение в
1958 году скважин Октябрьского водозабо-
ра. В районе пересечения Хорошевского
шоссе и 4-й Магистральной улицы оно по-
низило уровень грунтовых вод на 10 м. А
наибольшее понижение - на 32 м - наблю-
далось во время строительства станций ме-
тро в Хамовниках, на Арбате и в Кожухове. 

В результате напор в водоносных слоях
существенно снизился на расстоянии до 65
километров от центра города, и тогда роль
Москвы-реки поменялась с точностью до
наоборот - из потребительницы она превра-
тилась в поительницу, ее вода начала ухо-
дить под землю. Правда, когда такое мас-
штабное строительство, особенно линий
метро глубокого заложения, закончилось,
отток воды из реки уменьшился. А в 1990-х
годах в силу экономических причин замер-
ла и промышленность столицы. Благодаря
этому забор грунтовых вод заметно сни-
зился, зато теперь их уровень поднялся до
подземных коммуникаций более 30 круп-
ных предприятий - ЗИЛа, ТЭЦ-12, ТЭЦ-23,
МНПЗ, Бескудниковской базы сжиженного
газа и др. Более того, подтоплению стало
подвержено около 40 процентов террито-
рии города.

ГРЯЗНУЛЯ
В подземные воды уходят все загрязнения
от города. В Москве они теперь оценива-
ются как грязные и очень грязные. Помо-
гает разбавлению отравы вода Москвы-
реки. Правда, что хорошего она может
привнести в подземные воды - тоже боль-
шой вопрос. Специалисты утверждают,
что средние концентрации основных отра-
вляющих веществ в ней в несколько раз
превышают предельно допустимые пре-
делы (ПДК): аммонийного азота - в 10, ни-
тратного азота - в 13, нефтепродуктов - в
17 раз. Органических и взвешенных час-
тиц в нашей речке в 1,5 раза больше нор-
мы. Наиболее экологически сложные рай-
оны в течении реки расположены ниже
Московского нефтеперерабатывающего
завода, в местах сброса сточных вод со
станций аэрации и снега - с городских до-
рог. Не в последних рядах и промышлен-
ные стоки.

МЕСТО ОТДЫХА
Река наша чистотой не отличается. Впро-
чем, это судьба всех водоемов в промыш-

ленных центрах. Но летом к ее водам неиз-
менно тянутся уставшие от жары горожане.
И неважно, оборудован пляж или нет, попа-
дешь ты в мазутное пятно или оно проплы-
вет мимо, главное - окунуться. 

В такое время ее берега оглашаются виз-
гом малышей и одновременно забрасыва-
ются тысячами пластиковых бутылок и же-
стяных банок. Сотрудники Мосводостока
утверждают, что после погожего дня тонны
их вывозят самосвалами. Больше всех без-
образничают подростки, которых столич-
ные власти хотят привлечь к уборке за
деньги - нанять самых отчаянных сорите-
лей уборщиками и положить им зарплату.
Надеются, что, однажды вывезя мусор, они
больше не позволят ни себе, ни другим за-
сорять места народного отдыха. 

ТРУЖЕНИЦА
Другое излюбленное москвичами вре-
мяпрепровождение на воде - катание на
речных трамвайчиках и теплоходах в
будние дни - в черте города, а в выход-
ные - на загородной природе. В основ-
ном последнее удовольствие стало воз-
можным после сооружения канала им.
Москвы, на котором построено более 60
пристаней и причалов и по которому
можно добраться до живописных мест
Подмосковья и соседних областей. Лю-
бители дальних путешествий на много-
ярусных лайнерах теперь могут добрать-
ся до Астрахани, Санкт-Петербурга, Рос-
това-на-Дону, Уфы. 

В столице создан мощный речной
транспортный узел с тремя портами - Се-
верным, Южным и Западным. Обслужи-
вает он не только и даже не столько ту-
ристов - он переваливает приходящие в
столицу десятки миллионов тонн грузов.
Плывут по Москве-реке тяжелые баржи,
и, глядя на них, трудно себе представить,
что когда-то эту многоводную реку в не-
которых местах переходили, не замочив
колен.

Ирина КОБЫЛКИНА

РЕКА ГОРОДУ - ТЕЗКА
Водная артерия Москвы не всегда была такой, как сегодня
Редкому жителю столицы известно, что водная сеть Мо-
сквы включает в себя порядка 80 рек и ручьев. Но нет
человека, который не знал бы ее главной водной арте-
рии. Однако понадобились усилия не одного поколения,
чтобы из сонной бездельницы сделать ее труженицей.


